
陳茂波：港機遇龐大 對金融人才吸引
【大公報訊】財政司司長陳茂波昨日出

席 「香港銀行家峰會2022」 時表示，在國家
的堅實支持和 「一國兩制」 安排下，香港將
繼續維持國家的國際金融中心地位，聯繫內
地與國際市場，功能獨特及無可取替。他續
稱，粵港澳大灣區發展、各種互聯互通計
劃，以至內地逐步深化市場開放，都將為香
港的金融市場帶來龐大機遇，香港對金融人
才依然深具吸引力。

陳茂波表示，市場預期美國年底前仍有
逾1厘的加息空間，歐洲各地亦持續加息，香
港短期經濟難免受到影響。外圍不明朗因
素、通脹、資金成本上升等風險，均影響香
港出口、消費及投資，故今年香港經濟可能
出現負增長，但強調本港銀行及金融體系仍

維持強韌和穩定。
他坦言，受疫情影響，香港正面臨挑

戰，而香港一直是連繫內地與國際的角色，
特區政府正調整防疫政策，恢復與國際的連
繫。他續稱，明白社會對放寬防疫措施有更
大期望，特區政府會平衡市民健康及防疫措
施，有信心香港短期內可走出疫情影響，長
遠恢復正常。

擬推更多人幣計價產品
陳茂波表示，在 「一國兩制」 下，香港

扮演內地及全球聯繫人角色，在國家支持
下，地位不會被取代。他續稱，未來會繼續

推動改革創新及優化基建設施，隨着人民幣
的使用量上升及被市場承認，香港會提升及
加強人民幣的流動性，形成人民幣生態圈。
在人民幣國際化、大灣區倡議及內地開放金
融市場的前景下，香港作為離岸人民幣中心
料能扮演更大角色，未來亦會推出更多的人
民幣計價投資及風險管理投資等。

他強調，不應對香港失去信心，隨着本
地疫情逐步受控，香港必定將跟國際恢復全
面聯通，加上未來發展機遇無限，相信當短
期困難過去，長期前景仍然良好。香港仍然
是人才的理想生活地點，有信心人才必將再
回到香港。
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▶財政司司長陳茂波表
示，香港會提升及加強人
民幣的流動性，形成人民
幣生態圈。
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信貸質素風險
•銀行業不良貸款比率或溫和上升，金
管局將觀察住宅按揭貸款的資產質素
變化

網絡安全及營運風險
•在提升風險應對能力，尤其當銀行的
關鍵服務範疇受嚴重干擾時，如何能
盡快恢復正常，中小型銀行或需要金
管局提供較多協助

金融犯罪風險
•金融罪案持續大幅攀升，警方即將推
出 「詐騙陷阱搜尋器」 ，冀有助減低
公眾受騙機會

氣候變化風險
•金管局樂見大部分銀行已制訂 「可持
續發展」 業務目標，不過，在達至最
終目標的過程中如何妥善落實具體工
作，未來仍需討論

阮國恒昨日在 「香港銀行家峰
會2022」 上致辭時表示，環球各地
銀行均面對複雜的不穩定因素，包
括高通脹、經濟面對衰退風險、地
緣政治局勢緊張並導致能源和商品
價格波動，以至美元強勢令部分高
負債的國家面對債務危機等，各地
銀行均承受資產質素轉差壓力，香
港也不例外。

住宅貸款拖欠率近零
香港銀行業在今年第二季的不

良貸款率為1.1%，較第一季的
0.98%上升0.12個百分點，內地相
關貸款的不良貸款率更由1.15%上
升0.35個百分點至1.5%，阮國恒解
釋，部分原因是內房行業的個別公
司信貸質素轉差所致，惟金管局早
於7、8年前已提醒銀行注意有關的
信貸風險，而本港銀行業在控制風
險方面也表現良好，故此對內房的

信貸未有過度集中風險。
因應環球利率持續攀升，阮國

恒續說，金管局將持續密切關注本
港住宅按揭貸款的資產質素，儘管
現時相關貸款組合的拖欠比率只為
0.05%， 「相當接近零」 。他解釋
說，住宅按揭貸款的資產質素穩
健，源於金管局早年推出多輪 「逆
周期宏觀審慎監管措施」 ，提供較
大的緩衝空間。不過，隨着樓價較
去年9月高峰時下跌約5.5%，加上
本港開始踏入加息周期，可能影響
本地經濟活動，令借款人的還款能
力受壓。

整體而言，他形容本港以至環
球銀行業均面對信貸質素受壓風
險，主要是市場環境出現巨變，即
由以往的超低利率、超高資產價
格，逐漸過渡至高利率、高通脹、
較低增長的經營環境，他預期要適
應這個轉變過程並不容易。不過對

香港銀行業而言，他相信壞賬率上
升的風險可控。

詐騙案飆42% 提防金融犯罪
信貸質素風險一向是金管局最

關注的範疇，除此之外，阮國恒指
出，銀行業在未來幾年必須正視的
業務風險，還有網絡安全及營運風
險、金融犯罪風險，以及氣候變化
風險。

以金融犯罪風險為例，在今年
上半年，本港合共接獲逾1.2萬宗詐
騙個案，按年顯著飆升42%，涉及
的損失金額約21億港元。

在應對全球氣候變化的努力
下，他說樂見本港大部分銀行均已
制訂 「零碳排放」 或 「碳中和」 的
長遠目標，不過他指出，在實現目
標的過程中仍有很多細節工夫要處
理，相信未來仍有需要與銀行再作
討論。
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港銀不良率12年高 金管局：風險可控
環球利率持續上升 按揭資產質素料受壓

嘉賓言論重點

財政司司長
陳茂波

•粵港澳大灣區發展、各種互聯互通
計劃，以至內地逐步深化市場開
放，都將為香港的金融市場帶來龐
大機遇，香港對金融人才依然深具
吸引力

金融管理局副總裁
阮國恒

•宏觀環境挑戰仍多，香港銀行業的
不良貸款比率料溫和攀升，惟風險
可控

滙豐銀行香港區行政總裁
林慧虹

•未來繼續專注發展財富管理、商業
銀行服務，而大灣區發展機遇無
限，業界不能錯過
花旗集團香港及澳門區行政總裁

辛葆璉
•傳統銀行和金融科技企業在招聘人
才上並非競爭對手，傳統銀行人才
應加深了解金融科技，使其可以在
同一生態圈中合作
富邦香港行政總裁兼董事總經理

鍾國強
•未來銀行除要服務年輕人，亦要滿
足人口老化問題，如解決客戶退休
及理財問題

livi bank行政總裁
孫大威

•未來虛擬銀行需要建立客戶層面之
餘，亦要建立與客戶間的關係與信
任，銀行服務更易用、穩定及安全

港銀未來需管理的業務風險

▲金管局副總裁阮國恒強調，本港銀行業在控
制風險方面表現良好。
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環境、社會和企業
管治（ESG）及金融科技
（FinTech）為銀行業未
來發展大趨勢。滙豐銀行

香港區行政總裁林慧虹表示，過去兩年
銀行業面對巨大挑戰，但滙豐仍專注於
財富管理及商業銀行業務，而大灣區發
展更是機遇無限，不能錯過。她認為，
ESG及金融科技是大勢所趨，業界要互
相合作，拓展相關生態圈。

林慧虹透露，目前滙豐香港數碼

活躍用戶超過300萬個，較疫前增兩
倍，98%的交易透過數碼渠道進行，
而85%中小企客戶已登記網上銀行，
可進行線上交易。

滙豐數碼活躍戶多疫前兩倍
她續稱，該行今年5月推出總額達

50億美元（約390億港元）的大灣區可
持續發展信貸基金，希望幫助大灣區企
業實行可持續發展和碳中和轉型。人才
方面，她希望如特區政府所言，能吸引

人才重回香港。
對於有指香港人才流失到海外，

銀行業人才流向金融科技企業，花旗集
團香港及澳門區行政總裁辛葆璉認為，
傳統銀行和金融科技企業在招聘人才上
並非競爭對手，應加深傳統銀行人才對
金融科技的認識，而科技人才亦可了解
金融知識，兩者互相合作，建立一個生
態圈。

在金融科技的發展下，虛擬銀行
順勢而起。livi bank行政總裁孫大威表

示，虛擬銀行與傳統銀行接受相同的監
管，未來虛擬銀行需要建立客戶基礎之
餘，亦要建立與客戶之間的關係與信
任，讓銀行的服務更加易用、穩定以及
安全。

富邦：解決客戶退休需要
富邦香港行政總裁兼董事總經理鍾

國強則認為，未來銀行除要服務年輕人
外，亦要滿足人口老化問題，如解決客
戶退休及理財問題。

銀行界倡夥拍科企 共拓生態圈

隨着疫情緩和，保險
公司業務好轉。新任保誠
保險香港行政總裁林智剛
表示，自第五波疫情後，

公司業務快速反彈，每月均錄增長，預
期第三季業務理想，對第四季表現亦感
樂觀。另外，為了日後香港全面通關做
準備，公司一直積極增聘人手，目標今
年底增加1000名員工。他續稱，會緊貼
大灣區發展，只待特區政府或監管方面
的相關配套落實。

旅保生意大增 謀推優惠
香港放寬入境檢疫限制，實施 「0+

3」 ，市民旅遊意欲高漲。林智剛透露，
近日旅遊保險生意明顯增加，會緊貼市
場推出更多旅保產品與優惠。被問到息

口上升，會否影響短期儲蓄保險產品
時，他回應指，會視乎市場情況決定是
否調整產品回報率，但強調保險產品注
重的是長線穩定回報及保障。

保誠首席市場拓展及保險夥伴營銷
總監吳詩雅表示，除了儲蓄型產品，保
障型產品是未來趨勢。她提到，自願醫
保推出3年來反應理想，如推出的第二及
第三年，業務分別錄得42%及53%按年
增長。至於會否推出保障型投資相連壽
險，她指正積極籌備。

此外，保誠一項調查發現，近四成
正踏入 「黃金十年」 的受訪者（年齡介
乎50至60歲）才剛開始為退休生活進行
財務規劃或仍未開始規劃，更有高達
92%受訪者低估預期壽命平均10.6年，
很可能錯估長壽風險。據調查顯示，僅

43%受訪者認為有急切需要準備退休生
活的財務規劃，而距離目標退休年齡不
足10年的群組，36%受訪者只是剛開始
退休規劃，反映大部分受訪者對為未來
生活籌謀的迫切性缺乏了解。

保誠為通關準備 年內目標增聘千人 交銀香港加P 紅簿仔息0.125厘
再有本港零售銀行

宣布加息，交通銀行
（香港）宣布由昨日
（27日）起，其港元最

優惠利率（P）由5.25厘上調0.125
厘，至5.375厘；俗稱 「紅簿仔」 利
息的港元儲蓄利率相應由0.01厘上調
至0.125厘，美元標準儲蓄利率則維
持不變。

此外，富邦香港宣布由今日（28
日）起，將港元最優惠利率由5.375
厘上調至5.5厘，幅度同樣為0.125
厘；港元儲蓄存款利率則由0.05厘上
調至0.15厘。

較早前，招商永隆銀行宣布由周
一（26日）起上調港元最優惠利率，
由5.25厘加至5.375厘。

另方面，港元拆息（HIBOR）
的走勢稍為分化，與住宅按揭貸款利
率相關的1個月拆息結束連升12個交
易日走勢，昨天輕微回落至2.60988
厘。不過，3個月港元拆息升勢未
止，昨日報3.24452厘，連升39個交
易日。

一個月拆息12連升斷纜
自美國聯儲局上周再度加息0.75

厘，而本港銀行只是加息0.125厘以
來，港匯開始逐漸靠近7.85弱方兌換
水平，在最近兩日一直於7.8499附近
徘徊。市場人士預期，當季結因素消
退之後，港匯很大機會觸發弱方兌換
保證，意味香港銀行總結餘將進一步
收縮。

相繼
加息

未雨
綢繆

▲保誠保險林智剛預期，公司第三季業
務理想，對第四季表現亦樂觀。

互惠
互利


